



# El Eco del Distrito

BISEMANAL INDEPENDIENTE  
VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO

<b>SUSCRIPCIONES</b> TUDELA: Un mes. . . . . 0,60 pesetas Fuera: (Trimestro. . . . . 2 Año. . . . . 8	<b>REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5</b> NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	<b>INSERCCIONES</b> Anuncios, reclamos, esquilas, &, &, a precios convencionales. Este periódico no se vende.
--	--	---

## PAULLINO SALINAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Calle de Calderón, 1—TUDELA

### Crédito Navarro. Sucursal de Tudela

Sociedad anónima fundada en 1864 Capital social: 6.000.000 Ptas.

Casa Central: Pamplona.—Sucursales: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

#### OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes garantías. Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones. Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.

Préstamos hipotecarios. Operaciones con garantía de cereales. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones por año CUATRO por ciento de interés. Id. por seis meses TRES por ciento anual. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al DOS por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

### Almacén de Muebles y Vajillería

## JOSE MARSAL TUDELA (NAVARRA)

Gaztambide 22, Frente al Casino Tudelano

Gran surtido en muebles de lujo y sencillos, Comedores, Gabinetes, Despachos Sillas y Sillerías de todas clases, Espejos y Cuadros, Colchones borra y lana de corcho, Baules, Maletas, Cestas y bolsos para viaje.

Grandes existencias en Cristal, Loza, Batería de Cocina, Hules, Paraguas, Juguetería, Cepillería, Cuchillería, Cubiertos, Flores artificiales, Aparatos de luz eléctrica, baldosas, azulejos, Mosaicos de todos los dibujos y Fregaderas cemento.

LA CASA MEJOR SURTIDA Y QUE MAS BARATO VENDE

Modelos de Camas, Armarios de luna y Comedor -- lavabos, Colchones y Almohadas de borra de algodón, fabricadas para éste almacén,

Unica casa en Tudela que se dedica exclusivamente a la venta de muebles.

### GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Antigua CASA DEL VALENCIANO

## Vicente Fernandez Allue

Plaza de San Jaime. 6.-Junto al Mercedo.

### ¡ALBANILES! ¡PROPIETARIOS!

En la Fábrica de Cal común de SERAFIN CARRASCON, donde se fabrican las mejores cales para obras, brisas, sulfatos y blanqueos, encontraréis también, a precios muy económicos, toda clase de materiales de construcción procedentes de la Casa Butsems y Compañía, de Barcelona; siendo esta casa la que mejores trabajos puede presentar en Mosaicos, Piedra y Mármol artificiales, Tuberías y toda clase de trabajos en Cemento armado. - Previo aviso, se pasará Catálogo a domicilio.

### CARESTIA DE BRAZOS

Hacen falta brazos, se oye por doquier en las poblaciones rurales de Navarra. La intensa emigración de la gente del campo en años anteriores, impulsados por la fiebre del oro a las feraces pampas y a las urbes Nuevo Continente extenuó los poblados provinciales.

Actualmente, la capitalización del trabajo de los hombres jornaleros agrícolas deja sentir sus efectos en las piezas paniegas, en las enzarilladas fincas, en los predios hortícolas y en las explotaciones de las forestas.

Dibújase en perspectiva un estado sociológico en Navarra que diferirá sensiblemente del que fué antaño. Caracterizada la repartición de la propiedad rústica por el predominio de los « minifundios », existen localidades donde apenas se nota la diferencia de clases, ni pobres ni ricos, siendo la mesocracia el estado general.

Algunos Municipios propietarios de terrenos comunales, sitios en términos de secano, poblados de arbustebajos, de romeros y de salvias, clasificados en el último grado de predios culturales, donde apenas apuntan las hierbas finas nutricias de la riqueza pecuaria, los distribuyeron entre sus vecinos para el cultivo del cereal. Y estos terrenos puestos en estado de cultivo, merced al improbo trabajo del hombre del terruño, ha dado origen a que en algunas localidades, sean todos sus vecinos pequeños propietarios, haciéndose en la actualidad muy difícil el encontrar brazos jornales que limpien las vides de las retamosas zarzas, que en las eras avienten y recojan los trillados de Ceres, que en la umbría de las selvas abatan tallados árboles, que en los vergeles hortícolas cultiven sabrosos y fragantes frutos.

Hace años, la escasez del jornal y la

poca retribución del trabajo fueron causas del éxodo de los brazos vigorosos que son riquezas pátrias, mas hoy, alzado el salario hasta cinco y más pesetas, ofrece esta provincia ancho campo, de venteros esplendentes, donde se lucren el recolector y el trabajador, donde los maquinismos multipliquen la producción, donde los más modernos procedimientos culturales encuentren aplicación.

Ni pobres ni ricos, quizás las doctrinas georgistas en orden a la socialización de las explotaciones campestres hayan en Navarra descubierto su terrenal paraíso.

De todos modos, ante la evolución actual, nótase en Navarra fiebre de producción y de trabajo, que señalan una gran potencialidad del país en sus diversas explotaciones.

MIGUEL ANCIL

¿Cuál es el mejor pan? El de Lucio Ledesma.

### Cumplimiento Pascual en el Santo Hospital

El domingo próximo, a las siete (hora oficial), tendrá lugar el solemne acto de administrar el Pan de los Angeles como Cumplimiento Pascual, a los enfermos del Santo Hospital de Nuestra Señora de Gracia.

Oficiará el M. I. Sr. Dean de la Santa Iglesia Catedral D. Miguel Navasa, quién a la terminación de la Misa, procederá al reparto del mismo Pan a los fieles que en gracia de Dios habrán de honrar con su asistencia el tan conmovedor como sublime acontecimiento.

Dicho acto será presidido por el señor Alcalde, Ministros y Titulares del benéfico establecimiento y amenizado por la banda de música que dirige nuestro particular amigo D. Pablo Vallejo.

Durante todo el día del domingo podrán ser visitados los pobrecitos enfermos, cumpliendo con esto la primera de las corporales obras de misericordia.

#### DE NUESTRO REGIMIENTO

### El Concurso Hípico Regimental

El martes 29 del pasado mes, y con una tarde que de todo tenía, se efectuó el Concurso Hípico Regimental de este cuerpo de Calatrava.

Hemos de manifestar, que era grande el interés que se había despertado por presenciarle y bien claramente se vió, pues la concurrencia era numerosa y selectísima.

Bellísimas señoritas de la gente bien de nuestra sociedad, se encontraban en el lugar indicado para el acto.

Del sexo fuerte, pudimos anotar entre otros a D. Juan Iribas, D. Eugenio Frauca y al conocido ganadero de reses bravas, D. Manuel Alaiza.

No podemos manifestar otra cosa sino que en el transcurso de todos los ejercicios comprobaron que son consumados jinetes y manejan con soltura y precisión al bruto que montaban.

Que en los diferentes obstáculos, Muro, Seto, Ria, Barra y doble Barra, lo demostraron; pericia en ellos, condiciones estupendas las de los jacos, dieron por resultado exclamaciones de entusiasmo que el público emocionado premiaba con grandes aplausos todos los saltos.

Solo frases de elogio para todos tenemos, enhorabuena y felicitaciones.

Y quedaron los premios que el Cuerpo regalaba, concedidos en el siguiente orden:

- 1.º Alférez, D. Francisco Urenda; sobre el caballo Lucien.
- 2.º Alférez, D. Saturnino Pérez Nieto, montando a Fenón.
- 3.º Alférez, D. José López Pascual, sobre Venirículo.

El acto fué gratamente simpático, del que salimos muy bien impresionados.

Que lamentar, es sólo el hecho de una aparatosa caída de uno de los concursantes por fortuna sin consecuencias y de lo que nos alegramos

En casi todas tiendas de Tudela se vende el pan de Lucio Ledesma.

### CRÓNICA

Escribir algo relacionado con nuestra queridísima ciudad, es para ponerse grandemente contento y manifestar sinceras simpatías por aquellos que con su profundo y sazonado trabajo, hacen por que cada día prospere más y más, y mayores

sean los beneficios que hacia ella reportan.

Una ciudad que por doquier se mire causa maravillosa exclamación, Un pueblo que se le ve resurgir y engrandecer y donde su vega hermosa y productiva llama la atención. Donde todo sonríe satisfecho, y su empuje industrial y comercial es mayor cada día. Está orgulloso de sus preclaros hijos que no descansan por que así sea, y se mece tranquilo y satisfecho en su misma felicidad.

Lástima es que algunas cosas no hayan llegado a su ejecución y que aún las tengamos en lo inactivo. Sólo eso nos falta para que sea nuestra ciudad lo bella que se merece, el Grupo Escolar y la reparación de nuestro teatro. Pero eso podemos asegurar que no se ha echado en saco roto y que nuestro Ayuntamiento, siempre alerta a las deficiencias de su pueblo, tratará de arreglarlo — no faltaba más— ¿quién mejor que ellos que se desviven por las mas pequeñas nimiedades conseguir, no ha de hacer éstas? Ya lo creo, daríamos un dedo de nuestra mano derecha y saldríamos victoriosos, ¿quién se atrevería a poner en duda tal veracidad?

Hoy no es el Tudela de hace 20 años, es la rica ciudad donde se cultiva y se produce, donde todo tiende a subir y, mejorar ¿quién realizó éste milagro? fué el esfuerzo de nosotros mismos, fueron sus autoridades, fué en primer lugar nuestro amadísimo diputado, quienes sin un momento de descanso ni miramientos personales, porque lo hacen de corazón, han vuelto de lo negro y nebuloso que antes fuera, a la radiante luz de nuevas áureas prósperas.

Fueron los menos que con una razón grande y poderosa triunfaron en un momento de la obra pésima de los que jamás pensaron pudieran ser aniquilados, arrojados, despreciados.

Da gusto ver el desarrollo que cada día aumenta con más fuerza. Causa placer presenciar el desenvolvimiento de todas las industrias. Todo se mueve tranquilo y risueño, ¿qué nos hace falta...? Por que todo aquello que en beneficio de ésta se pida tenemos al nunca bien ponderado diputado quen se desvive por atender a las mejoras de su distrito.

Queríamos un regimiento, y no tuvimos mas que abrir los labios y hoy le tenemos en ésta: es lástima que el cuartel no reúna las condiciones necesarias y el problema de las viviendas sea tan enorme de resolver, pero el Ayuntamiento trabaja y no tardará mucho tiempo sin que quede solucionado.

FRANCISCO GARCÍA.

Si probais el pan de Lucio Ledesma no buscareis otro.

**“LA ESPAÑOLA”, CAFE de CLEMENTE MELERO**

Plaza de los Fueros, número 14

Teléfono, número 77

Gran surtido de licores — Vinos generosos de las mejores marcas. — Aguardientes finos embotellados y sin embotellar. — Jarabes y refrescos — Vino de Rioja, blanco y tinto embotellado. Café tostado, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo. — Sidra marca El Gaitero. Servicio para bodas y bautizos a precios económicos.

**¡¡ATENCIÓN!!**

¿Quereis asegurar vuestros ganados para librarlos de robos, se extravíen, se inutilicen o se mueran, tan expuesto a perderlos tanto como valen hoy? Asegurarlos con la gran compañía **La Alianza Agrícola** cuya compañía os garantiza vuestro seguro, por muy pequeñas primas anuales. ¿Quereis asegurar vuestras cosechas de incendios tan frecuentes, lo mismo que intencionado que por causa de un rayo, pues sabéis cuando menos pensáis un enemigo que no le creéis, le dá fuego a vuestros haces de trigo o otra semilla en la era, y os deja en la mayor miseria, pues asegurar con la compañía **Norvich Unión**, gran compañía Inglesa, fundada el año 1797 la que está autorizada para asegurar en toda Europa, y os librareis de todos estos casos.

¿Quereis asegurar vuestras vidas y así tendreis una buena vejez, gozando de un capital regular, acudir a la Compañía **Consolidated**, la que os dará buenas facilidades, y lo mismo podeis asegurar vuestras casas y utensilios que en ella tengais, no os descuideis y aprovechar que todo os corre peligro, para estos seguros no hay más que pasar por la casa núm. 16, Yanguas y Miranda, donde encontrareis al Agente para todo este distrito y os dará detalles y os asegurará cualquiera sea el seguro. El agente para el distrito, **Ramón Carrey, Tudela.**

**GRANDES ALMACENES DE CARBÓN**

DE JUAN ANDIA (Chapinerías, 4), TUDELA

Desde el día de hoy, se venderá en esta casa carbón de haya bien criado a los precios siguientes:

Extra grueso, a 0'25 pesetas kilo, a mediado, 0'20, cascado, 0'15 y todo uno según viene del monte a 0'18.

**NO CONFUNDIRSE, (CHAPINERIAS 4), TUDELA**

**GACETILLAS**

**Ascenso.**—Ha sido ascendido a cabo, el guardia de este puesto y querido amigo, don Gerardo Huici Rodrigo, siendo destinado a prestar sus servicios en la Comandancia de Bilbao.

Reciba nuestra enhorabuena y que sea pronto el inmediato.

**Fiesta religiosa.**—Mañana sábado, a las nueve y media, tendrá lugar en su ermita la tradicional fiesta de la Invencción de la Santa Cruz con Misa cantada por la Capilla de la Catedral, estando el sermón a cargo del Licdo. D. Pedro Montes.

Habrà misa última.

**M. RUBIO**

Cirujano dentista de la facultad de Madrid y de la Institución Odontológica de París.—Gabinete dental aséptico, Rayos X y su aplicación en cirugía dental, profilaxis de la boca, rigurosa asepsia y desinfección, nuevos procedimientos.

Gaztambide, 21, 2.º—TUDELA.—Teléfono 63.

**Hermanidad del Santo Sepulcro.**—El domingo último se celebró la Junta general anual, de la Hermanidad del Santo Sepulcro.

Se tomaron varios acuerdos, entre ellos imponer una hecha extraordinaria en el mes de septiembre.

Por unanimidad se reeligió Mayordomo a don Juan de Dios Goñi.

Pruebe usted el riquísimo chocolate **MARTIN**. Se vende en casa Casla, Calceteros, 8, Pamplona.

**Misas.**—Las celebradas hoy, en la Santa Iglesia Catedral por el alma de doña María Pobes Laborda de Salinas, con motivo del quinto aniversario de su fallecimiento, se han visto muy concurridas.

A su apreciable familia damos nuestro más sincero pésame.

—También las celebradas el martes en diferentes iglesias en sufragio del alma del que en vida fué ejemplar sacerdote D. Gregorio Alava Escalada, viéronse muy concurridas.

Volvemos a reiterar a la apreciable familia del fallecido nuestro pésame.

**Suicidio de un joven.**—En el Gobierno civil se recibieron ayer dos oficios —uno la alcaldía y otro de la benemérita de Villafraanca— dando cuenta del suicidio registrado anteayer en aquella estación ferroviaria, noticia que adelantamos en nuestro número anterior.

El suceso tuvo lugar a las diez y media de la mañana, siendo la víctima del mismo conforme indicamos, el joven de 17 años de edad Emilio Echeverría Asensio, que era hijo del jefe de la estación.

Se ignoran los motivos que le indujeron a adoptar tan fatal determinación.

El Juzgado instruye diligencias.

**Las azucareras.**—Según leemos en una revista financiera, han terminado, mediante resolución de amigables componedores, las cuestiones existentes entre la Sociedad General Azucarera y la Fábrica de azúcar de Tudela.

**¿Se retira Romanones a la vida privada?**—En el hotel del Conde de Romanones han estado hoy gran número de amigos para enterarse de si era cierto los informes publicados por «El Imparcial», sobre una supuesta retirada del conde a la vida privada.

Las respuestas del expresidente mantienen la duda en sus correligionarios.

«Diario Universal» desmiente la noticia. Dice que Romanones tiene plena conciencia de su deber, y ese le impone continuar al frente de su partido.

A pesar de esta rectificación nadie se da por convencido mucho menos al saber que el Conde está preparando un folleto exponiendo su última gestión al frente del Gobierno.

Preguntado Romanones sobre su supuesta dimisión de la Presidencia del Ateneo, ha contestado que los últimos incidentes le han producido honda contrariedad si bien todavía no ha cursado la dimisión de que se habla.

**Enfermo.**—Se encuentra enfermo de bastante gravedad, nuestro querido amigo, don Ciriaco Zardoya.

Celebraremos su pronto y total restablecimiento.

**El hielo.**—De alguna consideración han sido los efectos de las últimas heladas en Navarra; pero en el campo de Cariñena han quedado completamente muertas las viñas todas, revistiendo esto los caracteres de verdadera ruina para los viticultores de aquella rica comarca, esencialmente vitícola.

**España y la liga de naciones.**—Esta tarde se ha celebrado la sesión plenaria del Consejo Superior interaliada, presidido por Clemenceau.

Los sitios destinados a los delegados italianos estaban vacíos.

Comenzó el acto discutiéndose el pacto de la Sociedad de las naciones, cuyas cláusulas ya son conocidas.

Mister Wilson hizo algunas observaciones con motivo de las enmiendas introducidas en el texto primitivo.

En lo que se refiere a la organización de la Liga, el presidente de los Estados Unidos propuso para secretario general de la misma a Mr. Brie Drumón, consejero británico de la corona.

Propuso también que, además de las cinco grandes potencias, se admitan en la Liga de Naciones representantes de España Bélgica Grecia y Brasil.

**Congregación de Hijas de María.**—Durante el mes de Mayo y en la iglesia de la Enseñanza se celebrarán los cultos a la Santísima Virgen. Todos los días del mes, a las siete y media de la tarde (hora oficial) exposición de S. D. M. y Ejercicio de las Flores, Los días festivos y último del mes, habrá además sermón, comenzando los cultos a la misma hora.

El segundo domingo y último día del mes, será la Comunión general a las ocho de la mañana (hora oficial).

En todos los cultos tomará parte el Coro de la Congregación.

**CUPRIOL**

Sulfato tetracuprico para combatir el mildew de las viñas. Es de fácil preparación, adherencia absoluta y de gran eficacia.

**Depósito de la Sociedad “CUPRIOL”,** para Tudela y su distrito a cargo de D. Salvador Artajo, a quien pueden dirigirse los pedidos.

**De sociedad.**—De Madrid, han regresado el ilustrado doctor don Claudio Villar y nuestro querido amigo don Luis Ochoa.

**Primera Comunión.**—El próximo domingo en la Iglesia de Ntra. Sra. de la Asunción de Cascante, tomará por primera vez el Pan de los Angeles, la niña María Cristina de San Cristobal.

**La oreja de Jorge.**—Participan de Murchante al señor gobernador civil que en la noche del domingo último fué sorprendido en el Casino «La Amistad» un grupo de 17 jóvenes cuando jugaban a los prohibidos.

Los puntos en unión de ocho pesetas en metálico, han sido puestos a disposición del Juzgado municipal de aquella Villa.

**Lo de todos los años.**—El número de aspirantes para cubrir las 350 plazas de la convocatoria en la Academia de Infantería de Toledo, asciende a la respetable cifra de 2.291.

Imprenta de Castilla. —Tudela

**En la Tienda de Nieves Serrano**

encontrarán para el día del Cristo la mejor tienda completa

jamón viejo, arroz Bomba, chorizo de lata, salchichón, huevos, aceitunas, pasas, ligos, queso y escabeche.

PLAZA DE SANTA MARÍA, TUDELA

**Sustituto**

Se necesita cambio de número alto por uno bajo que quiera venderse. Informarán en esta imprenta.

**Anuncio**

El M. I. Ayuntamiento, en sesión de hoy, ha acordado sacar en subasta el arriendo del Teatro para los meses de Mayo, Junio y Julio del año actual, mediante subasta pública que se celebrará en estas Casas Consistoriales el día 4 de los corrientes a las once y media de la mañana, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal. Tudela 1.º de Mayo de 1919.—El Alcalde, Esteban Moneo, El Secretario, Esteban Frauca.

**ANUNCIO**  
**Venta de despojos**

El M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad, en sesión de hoy ha acordado, vender en pública subasta, los despojos procedentes de trigo que posee el Ayuntamiento, próximamente 60.000 kilogramos, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

La subasta se celebrará por pliego cerrado, el próximo domingo 4 del actual a las 11 de la mañana, en estas Casas Consistoriales. Tudela 1.º Mayo 1919.—El Alcalde, Esteban Moneo, El Secretario, Esteban Frauca.

**Anuncio**

El M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad en sesión de 19 del actual acordó, previo informe de la Comisión de Beneficencia, anunciar la provisión de la titular de Farmacia bajo las condiciones aprobadas por la Excm. Diputación Provincial y las que se hallan de manifiesto en la Secretaría Municipal, pudiendo presentar las solicitudes en dicha oficina hasta el día 8 del próximo Mayo. Tudela 23 Abril 1919.—El Alcalde ejerciente, Francisco Espadas, El Secretario, Esteban Frauca.

**SINDICATO DE HUERTAS MAYORES**

Por dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante una plaza de guarda permanente, dotada con el haber diario de 2 pesetas más 0'75 de gratificación por la carestía de las subsistencias.

Los que deseen ocupar dicha plaza, deberán ser mayores de edad sin exceder de los 35 años, y saber leer y escribir, pudiendo dirigir sus solicitudes por escrito; al señor Presidente del Sindicato en el plazo de 15 días a contar de la fecha.

Tudela 2 de Mayo de 1919.—El Secretario. Vicente Fernández Allué.

**BANDA MUNICIPAL**

ANUNCIO

Habiendo llegado a esta ciudad el Maestro Director de la banda de música municipal don Miguel Arbeloa, ex-director de la de Tarazona, cuyo organismo corre de cuenta de M. I. Ayuntamiento, se anuncia por el presente a todos aquellos que se crean con aptitudes para desempeñar las plazas que se mencionan, que se admiten solicitudes hasta el día 30 de los corrientes y a las horas de oficina, en la Secretaría municipal debiendo advertir que el equipo, instrumentos y local para ensayos, serán por cuenta también del Ayuntamiento.

**SUELDOS QUE SE ASIGNAN**

	Ptas.
Director . . . . .	2.000
Sub-Director . . . . .	500
3 profesores de 1.ª a 300 ptas cada uno . . . . .	900
10 » de 2.ª a 200 » . . . . .	2.000
8 » de 3.ª a 150 » . . . . .	1.200
8 » de 4.ª a 100 » . . . . .	800

Serán de:

- 1.º Un clarinete, un fliscorno, un bombardino.
- 2.º Un requinto, dos clarinetes, un saxofón a tono en mí bemol, un saxofón tenor en sí bemol un cornetín, un trombón, un bajo, un bombo, una caja.
- 3.º Un oboe, un flautín o flauta, un clarinete, un saxofón alto en mí bemol, un fliscorno, una tromba, un trombón, unos platillos.
- 4.º Dos clarinetes, un saxofón tenor en sí bemol, un cornetín, una trompa, un trombón, un bombardino, un bajo.

**NOTAS.**—Los aspirantes pueden presentar una obra de libre elección, con acompañamiento de piano, según la clasificación que pretendan. —En el Reglamento que se está confeccionando se consignarán los emolumentos que por contrarios particulares corresponda a cada clase, así como los derechos y deberes que tiene la banda municipal.

Tudela 21 de Abril de 1919.

**LA COMISIÓN**

El Presidente, LUIS CUADRA.

**Ocasión**

Se vende una trilladora aventadora número 3 sistema Pardo con motor y transformadores de 15 caballos, se cederá a plazos.

Se venden cuatro carruajes de dos y de cuatro rúedas.

Una casa en la calle de Barrio Verde número 10.

Para tratar con don Bernabé Segura, Carretería.

**Mariano Alda**

Concarera, 7. Frente al mercado

**SIMIENTES DE HORTALIZAS**

Especialidad en simientes de remolacha, azucarera pura.

Remolacha gigante mamnout legítimas de Alemania.

Judía Garrafal o sea de Gancho para simiente, legítima de León, la más temprana y la que más rinde.

# MÚGICA ARELLANO Y COMPAÑÍA

INGENIEROS PAMPLONA  
MAQUINARIA AGRÍCOLA

Representantes exclusivos en España

DE TODA LA MAQUINARIA DE LA MARCA

## DEERING

SEGADORAS ATADORAS, AGAVILLADORAS, ESPIGADORAS, ESPIGADORAS, TRILLADORAS, RASTRILLOS, GUADAÑADORAS, HENIFICADORAS, CULTIVADORAS, GRADAS, SEMBRADORAS.—Hilo SISAL para atadoras.—Grandes Depósitos de piezas de recambio  
SERVICIO COMPLETO DE MECÁNICOS

### SUCURSALES

MADRID  
ZARAGOZA  
LOGROÑO  
SEVILLA  
CÓRDOBA  
BADAJOZ  
VALLADOLID  
RIOSECO  
PALENCIA  
ZAMORA

Depósitos de maquinaria y piezas de recambio en los principales pueblos de cada región.

### REPRESENTACION GENERAL EXCLUSIVA EN ESPAÑA DE

Trilladoras "BUSTON & HORNBY," (Hales Ruston Proctor & Company) de LINCOLN

Cultivadores e Instrumentos Agrícolas legítimos "PLANET JR." de PHILADELPHIA

Tractores "TITAN DEERING," de Chicago y otras importantes casas

## NUEVA PESCADERIA

Ha quedado instalada al público una nueva pescadería en el paseo del Muro, número 4, teléfono, 136. Donde se venderán toda clase de pescados frescos y mariscos recién llegados, a los precios más bajos posibles.

## GARTEIZ HERMANOS, YERMO Y COMPAÑÍA

### Bilbao

VALLADOLID, SEVILLA, CÓRDOBA, TAFALLA, ZARAGOZA, BADAJOZ, PALENCIA, ZAMORA, RIOSECO Y EJEA DE LOS CABALLEROS

Únicos Agentes en España para la venta de Segadoras Atadoras, Agavilladoras, Guadañadoras, Cosechadoras, Espigadoras y Rastrillos de la marca

Mc. Cormick.

Venta exclusiva de los repuestos legítimos para todas las máquinas de la mencionada marca

MC. CORMICK.

HILO SISAL Y DE CÁÑAMO PARA ATADORAS, ENTREGA INMEDIATA

Apoderados para Aragón, Navarra y Rioja

ZUZA Y EZCURRA

HILO SISAL puro de América en fardos de 50 libras inglesas, o sea 22 kilos y 600 gramos, e igual número de metros que el de años anteriores.

HILO DE CÁÑAMO, clase garantizada, con derecho a devolución si no resulta bien; además abonaremos al que lo desee a pesetas 1'25 el kilo de cáñamo después de usado en la siega, siempre que lo entregue del largo corriente, en manojos y sin nudos.

Los fardos tienen igual número de metros que los de SISAL o sea algo más de 7.000 metros. PRECIO.—Será de diez pesetas menos en fardo que el de SISAL; resultándole al agricultor que quiera entregarlo después de usado de 21 a 22 pesetas menos el fardo que los de SISAL.

Representación y depósito en Tudela, Santiago Marsellá. Teléfono número 5.

### Atención ganaderos

Si necesitáis comprar sacas grandes tupidas y saquetas aragonesas para ensacar vuestra lana se venden en casa de don Santiago Esteban. Almacén de pieles y lanas, Tudela.

### Arriendo de yerbas

Se arriendan las yerbas de la Huerta o regadío de la jurisdicción de Monteagudo pertenecientes al marquesado de San Adrián.

La subasta se celebrará el día 30 de Abril corriente a las once de la mañana en el despacho de la Administración general de la Casa, Vida 6.

Las condiciones se hallan de manifiesto en el mencionado despacho, en el de la administración de Monteagudo y en los sitios públicos de costumbre de esta ciudad, de la de Cascañe, Murchante, Monteagudo, Tulebras y Ablitas.

### Cambio de trigo por harina. J. Sevillano.

### Anuncio

En cumplimiento de lo acordado por el M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad se admiten ofrecimientos de locales para la instalación de las oficinas del Juzgado Municipal.

El arriendo comenzará en 1.º de Enero de 1920 y las proposiciones pueden presentarse en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el 15 de Septiembre del año corriente.

Tudela 16 de Abril de 1919.—El Alcalde, Francisco Espadas, El Secretario, Esteban Frauca.

Servicio diario de encargos entre Tudela y Zaragoza por el antiguo recadero Daniel Gil, Soldevilla 12 Tudela—Zapatería.

San Andrés 13, Zaragoza, Almacén de vinos.

### REGIMIENTO CAZADORES DE CALATRAVA 30 DE CABALLERÍA

El día 4 del mes de Mayo próximo a las 11 procederá en esta Plaza, a la venta en pública subasta de cinco caballos de desecho que tiene el mismo, siendo de cuenta de los compradores el coste anuncio.

Tudela 22 de Abril de 1919.—El Comandante Mayor, Leonardo Ibarra.

### Campo de Valpertuna

Por acuerdo del Sindicato se saca a pública subasta la roturación del monte denominado «Estremar» para dedicarla a siembra de cereales, por tiempo de siete años que darán principio el 3 de Mayo de 1919 y terminarán en igual día y mes de 1926, en el tipo en alza de tres mil quinientas pesetas anuales, cuya Candela tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad el día 7 de Mayo próximo a las 11 de la mañana.

Se advierte que las yerbas del Campo van incluidas en el arriendo que se anuncia y que el rematante en un beneficio dispondrá de ellas.

Las condiciones de uno y otras en poder del suscribiente. Tudela 28 Abril 1919.—El Secretario, Isidro Huarte.

### CARRO

Para una o dos caballerías, se vende uno en buen uso con sus tableros, así como aparejados de varas.—Informarán don Leocadio Grao, carpintería, Carrera de las Monjas, Tudela.

### Labradores

Ha llegado una gran remesa de patatas para sembrar legítima de Vitoria.

Para pedidos almacén de Manuel Sierra (Hermanos), Tudela.

### Se vende

un fuelle de fragua y una Máquina de tallar. En esta imprenta informarán.

### Anuncio

#### BANDA MUNICIPAL

El M. I. Ayuntamiento en sesión de 10 del actual acordó anunciar que todos aquellos que deseen ingresar en la Banda de música municipal, cuya organización está acordada, presenten sus solicitudes en la Secretaría de este Ayuntamiento, haciendo constar si saben o no tocar algún instrumento.

Tudela 11 de Abril de 1919.—El Alcalde ejerciente, Francisco Espadas, El Secretario, Esteban Frauca.

### CAFÉS COSTA-RICA

La marca más acreditada en España, por su clase excelente PIGNATELLI, 54: ZARAGOZA Teléfonos 1.056 y 1.369. En todos los pueblos de Navarra se vende. Exijanse paquetes precintados, que garantizan la legitimidad de esta afamada marca.

Tarjetas postales. Última novedad en la Librería de Castilla

## GRAN HOTEL «LA UNION»

de Agustín G. Cilla (Sucesor de Garde).

Situado en el punto más céntrico de la ciudad  
Comodidad para familias y pasajeros.—Economía en los precios.  
Alquiler de coches. — TUDELA — Teléfono 56.

## ¡CONTRA LA GRIPPE!

Únicamente es el COÑAC Real Tesoro recomendado por los señores Doctores y eminencias médicas; ¿saben ustedes por qué? por su pureza, agradable y exquisito aroma y coloración natural. Hoy el único coñac que goza de este privilegio por su esmerada elaboración. Pidan excelentes Coñacs y vino Jerez en casinos, cafés y en la Confeitería de DON PAULINO SALINAS  
Representante general: JOSE DE LA FUENTE, Chapitela, 4-2.º Pamplona.

### GUARNICIONERÍA de Rafael Perez

La acreditada guarnicionería de don Rafael Fuentes ha sido traspasada a don Rafael Pérez, quien servirá cuantos pedidos se le encomienden con la economía y esmero que su antecesor, teniendo su establecimiento en la Puerta de Zaragoza, esquina a San Marcial.

### Zapatería de Teodoro Perez

Especialidad en calzado a medida, tanto de caballero como de señora y niños, construido a última moda.  
Las composturas, hechas con el mayor esmero, se entregan a las 24 horas.  
Calle de la Rúa (casa de D. Mariano Sainz)

En todas partes pedid el pan de Lucio Ledesma

### Alpargatería, cordelería y tejidos de cáñamo de Pablo Ledesma

cestos, escobas, capazos, etc.  
Gran surtido en calzado de invierno a precios sumamente económicos.  
ROSO, 2 Y 4.—TUDELA.

### Tahona de Lucio Ledesma

SE COMPRAN TRIGOS  
Elaboración de diferentes clases de pan; venta de despojos al por mayor y menor.  
Se admiten encargos para servir a domicilio.  
Calle del Juicio

### Abonos LA CRUZ BLANCA A los labradores

se les ofrece un abono orgánico de primera calidad fabricado bajo la dirección del Ingeniero de Montes don Luis Dublang, garantizando el análisis de los componentes siguientes:  
Acido fosfórico de 3 a 5 y medio por 100.  
Potasa de 1 y medio a 2 por 100.  
Nitrógeno orgánico de 3 a 4 por 100.  
Precio del saco, 13 pesetas. Para pedidos y detalles, Remigio González, Tudela.

### Martín Estremera Hijo

Laminación de todas clases de Hierros dulce,  
Compras de todas clases de Hierro viejo, precios especiales en los ejes de carro y barrones de transmisión.

### Venta de casas

Se venden las casas siguientes:  
Una en la plaza de San Salvador, núm. 8, con cochera.  
Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 8.  
Otra en la calle del Mercado Viejo, núm. 10.  
Otra en la calle de Castel-Ruiz, núm. 1.  
Otra en la calle de Carnicerías, núm. 9.  
Informará el Notario don Eloy Luis de Lama, de esta ciudad.

### Agencia Capitán: ZARAGOZA CAFES COSTA-RICA

Ha trasladado sus oficinas a la calle de Pignatelli, número 54 y tienda muestuario en el mismo local: Teléfonos 1.056 1.369.

### Oficiales zapateros

Se necesitan varios. Informarán en esta redacción.

## Martin ESTREMERAS hijo



### ALMACEN DE TPAPOS

Cuesta de la Estación —Tudela  
Compramos de Metal, Cobre, Zinc, Plomo, Hierro  
Lanas viejas y sacos usados al por mayor y menor, a precios muy elevados.  
No vendor sin consultar esta casa. Pasando aviso se recogerá a domicilio.  
TELEFONO N.º 125

El pan de Lucio Ledesma no tiene rival.

### LIQUIDACION VERDAD

Aon gran rebaja de precios en todos los artículos alubias, garbanzos, arroces Bomba, todo nuevo, Jamones enteros y al detall, tocino salado, embutidos, bacalao Escocia, azúcar refinada, Jabón, rebajo 5 céntimos en trozo. Todo más barato en la TIENDA de NIEVES SERRANO, Plaza de Santa María.—Tudela.

### Arriendo de yerbas

Se desea conceder en arriendo las yerbas de la corraliza llamada «El Gamonal», jurisdicción de esta ciudad; bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el despacho del Decano de Procuradores don Braulio Diaz, Castel-Ruiz 3 y 4 segundo, donde se admitirán proposiciones en pliego cerrado hasta el día 5 de Mayo próximo a las doce horas oficiales.

### Se liquidan

una partida de tapetes de hules para mesas de comedor a mitad de su precio en la sedería de la VDA. DE ALCOBILLA.

### Anuncio

El M. I. Ayuntamiento de esta Ciudad, competentemente autorizado, saca a subasta pública y pliego cerrado la ejecución de las obras para la ampliación del Cementerio con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría Municipal, cuya subasta tendrá lugar el día 4 del próximo Mayo a las once de la mañana en las Casas Consistoriales.  
Tudela 24 Abril 1919 El Alcalde ejerciente, Francisco Espadas, El Secretario, Esteban Frauca.

**ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS**  
**de PRUDENCIO REMACHA, Gaatambide, 25.-Tudela**

Cristal, Loza, Porcelana,  
 Bateria de cocina, Jugueteria, Varios  
 planos Herraje para obras, Pinturas  
 preparadas y en polvo,  
 Hules, Cepillos y Brocheria, Perfumeria  
 y Papeles pintados.

**Precio fijo**

**Aparatos de luz eléctrica**  
**ORTOPEDIA**  
**Flores y plantas artificiales**  
**Molduras para cuadros**  
**Espejos—Cuadros—Cromos**

**Grasas—Aceite**  
 ♦ ♦ ♦ ♦ **Esencia y Carburo**  
**para Automóviles** ♦ ♦ ♦ ♦

Unico depósito y representación  
 exclusiva en Tudela y su distrito del  
**CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,**  
 de Olazagutia, venta del mismo a precio  
 de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas  
 de Ariza y Azulejos de Manises.  
**Precios sin competencia**

Caja de Ahorros del **Banco Aragonés**

**ZARAGOZA**

TRES y MEDIO por ciento de interés anual. Imposiciones y Reintegros todos los días. Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA

Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.



**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 pesetas efectivas

**Completamente desembolsado**

SEGUROS SOBRE LA VIDA | SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
 SEGUROS DE VALORES | SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

**53 AÑOS DE EXISTENCIA**

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA

**Vicente Santesteban**

Plaza de la Constitución número 49.—PAMPLONA

Agente en Tudela:—D. JUAN DE DIOS GOÑI

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros)

**FERRETERIA MECANICA**  
**de Gregorio Gimenez**

(SUCESOR DE M. GIMENEZ)

**LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO**

Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)

Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y cuñas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en maquinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.

Esto mismo hace que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciéndole el encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

**IRIBERRI GONI Y COMPANIA**

PRODUCTORES DE CARBONES VEGETALES DE TODAS CLASES

**VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR**

Plazuela Rodriguez, número, 7

Está abierto al público el establecimiento al por menor, despachándose a 0'20 pesetas el kilo de carbón de roble. En el mismo establecimiento se reciben pedidos de carbón al por mayor a 140 pesetas tonelada sobre vagón Pamplona remitiendo envases. Se ruega al público exija recibo de las compras efectuadas.

Para pedidos al por menor que excedan 100 kilos, el precio será de 0'19 pts. kilo.

Cisco inmejorable a 0'10 kilo. Se sirve a domicilio desde 12 kilos en adelante.

Por sacos como llegan de las carboneras a 0'17 kilo.

**Banco Hipotecario de España**

Préstamos al 5 por 100 de interés y a largas amortizaciones.

Fincas de labor. En zonas de grandes rendimientos de regadío y secano. Tengo a la venta desde 500 a 40.000 robadas, muy baratas.

Dirigirse al agente, F. Gonzalo.—Plaza del Castillo, 3.—Teléfono 524.

**Maquinaria de ocasión.**—Compra venta de todas clases.

Ofrezco motores de explosión de todas clases, gas pobre y gasolina.—Motores eléctricos.—Máquinas y calderas de vapor de todas fuerzas, nombas, tuberías, etcétera, etc. Hierros y metales viejos pago más que nadie

F. Gonzalo, Plaza del Castillo, 3.—Teléfono 524

Taller de encuadernaciones  
**MAURICIO ROYO**

Salón de Peluquería Gaatambide, núm. 9. Tudela (Navarra)

Centro de suscripciones y representaciones

Venta de revistas ilustradas y periódicos de Madrid y Provincias

Obras al contado y a plazos.—Servicio a domicilio

**Agencia CAPITAN**

Graus, 5 ZARAGOZA

**IMPORTANTISIMA CASA DE COMISIONES**

**DELEGADO EN ESPAÑA DE LOS CAFES COSTA-RICA**

**REPRESENTANTE EXCLUSIVO DE LAS GALLETAS LA VICTORIA**

Concesionario de la sidra achampanada, marca

**EL GUIRRIO y PRINCESA DE ASTURIAS**

Representante de la importante casa de vinos generosos de  
**TEJERO Y COMPANIA, de Cosuenda.**

**Y toda clase de representaciones y comisiones.**

Enlaces ∞ : Pinchando en los cuadros:



**Enero**

**Enero**

**Enero**

**Enero**

**Febrero**

**Febrero**

**Febrero**

**Febrero**

**Febrero**

**Marzo**

**Marzo**

**Marzo**

**Marzo**

**Marzo**

**Abril**

**Abril**

**Abril**

**Abril**

**Abril**

**Mayo**

**Mayo**

**Mayo**

**Mayo**

**Mayo**

**Junio**

**Junio**

**Junio**

**Junio**

**Junio**

**Julio**

**Julio**

**Julio**

**Julio**

**Julio**

**Agosto**

**Agosto**

**Agosto**

**Agosto**

**Agosto**

**Septiembre**

**Septiembre**

**Septiembre**

**Septiembre**

**Septiembre**

**Octubre**

**Octubre**

**Octubre**

**Octubre**

**Octubre**

**Noviembre**

**Noviembre**

**Noviembre**

**Noviembre**

**Noviembre**

**Diciembre**

**Diciembre**

**Diciembre**

**Diciembre**

**Diciembre**